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A fines de 2024 se produjo una
conversación entre la expresi-
denta Michelle Bachelet y la
entonces ministra y potencial

presidenciable del Socialismo Democrá-
tico (SD), Carolina Tohá, según cercanos
a esta última. Hay versiones encontradas
del diálogo: desde el entorno de Bachelet
han dicho que le recomendó salir pronto
del Gobierno si quería que su opción des-
pegara, pero un cercano a la hoy candi-
data reconoce que la exmandataria tenía
dudas con que Tohá no irrumpía en en-
cuestas. E incluso, en el oficialismo tam-
bién ha trascendido un resquemor de Ba-
chelet con la exministra, sin conocerse
sus causas.

Otros cercanos a Tohá aseguran que
la exministra no le pidió el apoyo explíci-
tamente, en todo caso, lo que no quita que
el círculo de la abanderada SD lo anhela-
ba para marzo, cuando Bachelet confirmó
que no competiría. Pero no pasó y se tenía
la esperanza de que el apoyo llegaría en
algún momento antes del 29 de junio, por
lo que el pronunciamiento de Bachelet
fue un balde de agua fría: “Apoyaré a
quien resulte elegido para representar a
nuestro sector en noviembre”, indicó,
dando a entender que no respaldaría a
ningún candidato entonces, sino que solo
a quien ganase la primaria. 

Ello —según explicaron entonces
desde su núcleo— para poder jugar luego
un rol de cautelar la unidad del oficialis-
mo. Lo que entonces se prefirió desdra-
matizar en el SD, hoy se vuelve más crítico
ante la situación adversa de Tohá, con Ja-
ra agarrando ventaja en las tendencias de
opinión previo a la veda legal de encues-
tas: altas fuentes del oficialismo afirman
que el de Bachelet es el único apoyo que
podría ayudarle en la recta final, pero cer-
canos a la exmandataria indican que su
definición no variará, pues su figura tras-
ciende hoy al PS-PPD y une a todo el pro-
gresismo. Y si marca preferencia, su capi-
tal para cumplir ese rol post 29 de junio
puede afectarse.

De hecho, dos dirigentes FA refren-
dan que es Bachelet la única que garanti-
za esa unidad: de hecho aspiran a que la
coalición que legue el gobierno de Boric
sea también continuidad de la Nueva Ma-
yoría.

Así, analistas con conocimiento del
bacheletismo reafirman que la exmanda-
taria no variaría su decisión de no apoyar
a Tohá, pese a ser la carta PS. “No creo que
la expresidenta haga aquello. Es muy res-

petuosa de la primaria y el 29 toca escu-
char la votación", asegura la consultora
Tatiana Klima (Dinámica Plataforma), ex-
jefa de prensa del Presidente Boric y que
participó en la campaña de Bachelet 2.

Lo mismo opina el exsubsecretario

Víctor Maldonado (DC), quien integró su
Segundo Piso, y la Fundación Dialoga.
"Bachelet no debiera apoyar a nadie, por-
que se la va a necesitar después de la pri-
maria como factor de unidad. No sé cómo
queden las relaciones. Habrá que tener
un periodo de reencuentro, serán indis-
pensables puentes que incentiven que sea
rápido, y Bachelet es transversal entre to-
dos. Ser prescindente es cuidarse a sí mis-
ma como factor de unidad", dice.

Y para la cientista política Javiera Ar-
ce (PS), Bachelet "prefirió la unidad ante
todo, igual que en 2021, que la echamos de
menos en la campaña de Yasna. Si ella se
inclinaba por alguno de los candidatos,
iba a generar un resquemor en los otros".

¿"Diferencias de enfoque" y
encuestas?

De todos modos, en el oficialismo hay

líderes que creen que en la decisión de
Bachelet también puede haber pesado,
además de la unidad, el desempeño de
Tohá en encuestas o distancias con la car-
ta PS-PPD. "Me imagino que hay una par-
te reservada de Bachelet. No me imagino
que todos los factores que uno ve sean los
que operan", indica Maldonado, desli-
zando la opción de Jara. "Puede que le
guste Tohá, o que otra le caiga bien. Pero
no es la cercanía lo que determinará su
apoyo, sino qué efecto tiene sobre el con-
junto de la centroizquierda. ¿Para qué dar
una señal en medio de la familia que se
reconstituye?", refuerza.

La posibilidad de que esté en Jara su
simpatía ha estado latente desde que se le
vio entrar juntas animadamente a un se-
minario de minería, y que la exjefa de ga-
binete de Bachelet, Ana Lya Uriarte —hoy
en el comando Tohá— dijera en marzo
que Jara “tenía similitudes con el estilo de
Bachelet”, aunque ahora indicó que "el
perfil de Bachelet no lo tiene nadie".

"Bachelet es una líder de la coalición,
no me parece raro que tenga cercanía con
todos en esta carrera. Es referente para el
votante probable de cualquiera de los
candidatos”, explica Klima, mientras que
Arce no cree que haya incidido la posición
de Tohá en encuestas, pero sí es más ex-

No irá en apoyo de Tohá, la candidata de su partido

Exmandataria optaría por
privilegiar la unidad del
progresismo que deberá
trabajarse después de la
votación del 29 de junio,
en especial con miras a
potenciar la elección de
parlamentarios del
sector.

Alex von Baer

Primaria: El estratégico
silencio de Bachelet

La expresidenta
Michelle Bachelet
ha optado por no

marcar
preferencia en las
primarias, ni por
Carolina Tohá ni
por Jeannette

Jara

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

19/06/2025
  $1.586.856
  $1.776.800
  $1.776.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.709
      11.692
      11.692
      89,31%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 4



La Segunda jueves 19 junio 2025 Sociedad 5 
  

Bachelet 

prefirió la unidad 

ante todo. Si se inclinaba 
por uno, iba a generar 

resquemor en los otros", 
Javiera Arce, Cientista Política 

Bachelet tiene 

cercanía con 

todos en esta carrera. Es 

referente para el votante 

probable de cualquiera 

de los candidatos". Tatiana 
Klima, Exjefa de Prensa de Boric 

66 ) 
No creo que ed 
Bachelet deba asumir la 

situación del SD como 
propia. Ser prescindente 

es cuidarse a sí misma 

como factor de unidad". 
Víctor Maldonado, Exsubsecretario 

plícita en posibles distancias: “Hay tam- 
bién mensajes súper claros en los candi- 
datos. Cuando Tohá no se decide entre 
Lagos o Bachelet como el Presidente que 

más admira, mientras que Jara llegó y di- 
jo Bachelet, mi presidenta, no sé qué- 
»..¿ni siquiera dijo Allende! Y hay carac- 
terísticas de Jeannette que, como dijo 

Ana Lya, la hacen parecerse a la Miche- 
lle. Pero más allá de las diferencias de 

enfoque que podría haber tenido con al- 
guno de los candidatos, rencillas perso- 
nales, ella prefirió la unidad. Ella es ca- 

paz de comer gusanos por la unidad, 
más aún ahora con el peligro de que la 
ultraderecha gobierne”. 

El SD a la deriva 
Aunque la principal preocupación 

de Bachelet sea el avance de Kast y Kai- 
ser, Arce acota que a la exmandataria 

“no la va a permear” el argumento del 
comando de Tohá de que ella sería más 
competitiva que Jara ante la derecha, por 

ser menos izquierdista. Otras fuentes en 
el oficialismo añaden que, sin un claro 
favorito en encuestas, la mandataria pre- 

  

firió entregar a la primaria la definición 

de quién es el más competitivo, más all 
de la disputa por la hegemonía en la iz- 
quierda. 

Sucede que si pierde Tohá, el PS y 
PPD quedarían por segunda elección a 
la deriva sin lograr producir un presi- 
denciable, a la cola esta vez del PC (en 

2021 los relegó el FA); motivo suficiente 
para que la mayoría de los parlamenta- 
rios PS estén desplegados por Tohá. Ex- 
plica uno de ellos que más que por una 
afección con ella, entienden que un 
triunfo de Jara potenciará el peso parla- 
mentario del PC en desmedro de ellos. 

¿No es esa posible "travesía del desierto” 
una razón para que Bachelet vaya al res- 
cate de su socialdemocracia? 

"No creo que deba asumir esa situa- 
ción como responsabilidad propia. Y 
ella entiende como parte de los propios 

no solo a su partido o SD: entiende que 
los otros no son allegados. Fue creadora 
de una coalición que sobrepasó el SD. 
Ella tiene su partido, cercanos, pero más 
cercana le es la idea de una coalición 

más amplia. Y para que todos estén, se 

necesita un juego limpio sin factores 
adicionales; que como dijo Leonel, gane 
el más mejor”, explica Maldonado. Y 
agrega: “No se puede pensar que un 
apoyo de última hora de Bachelet tendrá 
efecto”, pues esta primaria se definirá 

por votantes sin compromiso cercano a 
la política. 

Coincide Arce en que Tohá y el SD 
están hoy quedando en una posición 
compleja, pero acota que “Bachelet va 
mucho más allá que el PS-PPD, Queda 

demostrado en la opción de Jara, ella le 

hace más sentido al progresismo a la iz- 
quierda". 

     

  

    

    

Más allá de la presidencial 
Y la idea de Bachelet de propiciar la 

unidad, creen los analistas, excede lo 
que sea el resultado de la presidencial, 
en línea con la idea de Boric de legar una 

sola coalición de izquierda, aún cuando 
pierdan en noviembre. “Siempre la par- 
lamentaria va a ser importante, se gane 

o se pierda la presidencial, porque lo 
que está formándose no es solo una can- 
didatura, es una nueva coalición, es muy 
difícil encontrar unidad”, dice Maldona- 
do, mientras Arce añade: “Bachelet está 
tratando de salvar los muebles, para dar 

una buena performance en la presiden- 
cial lo más juntos posible, pero también 
para tener alguna musculatura si se 

pierde la presidencial". 
Eso sí, apunta a que en esa misión 

solo ella es un “eje aglutinador”, mien- 

tras Boric debe cargar con las reticencias 

en el SD de que “el FA no está bregando 
por la unidad”, y que la “supercoalición 
no funcionó”. 

Aún así, todas esas especulaciones 
nunca terminan de apagar una que 

siempre ronda en los pasillos del SD: 
que si gana Jara la primaria, surjan otra 
vez voces que le pidan a Bachelet ser 
candidata en agosto. 

    

     

Plazo hasta el 30 de junio 

Partió test de drogas a 
Presidente Boric, sus 
ministros y subsecretarios 

  

Marcelo Pinto E. 
  

os exámenes de droga para el Pre- 
sidente Boric y sus ministros ya se 

están realizando. 
Asílo aseguraron a La Segun- 

da desde el Ministerio del Interior, quie- 

nes -consultados por la puesta en marcha 
de una delas disposiciones de 
glosa de Presupuestos 2025, 
que señala que tanto el Presi- 
dente de la República como 
sus ministros y subsecretarios 

deberán someterse semes- 
tralmente a un control de 
consumo de sustancias o dro- 
gas estupefacientes o sicotró- 
picas ilegales- señalaron que 
"efectivamente se están ha- 
ciendo los exámenes de acuerdo a los pro- 
tocolos establecidos y el calendario pro- 
gramado". 

La norma -que fue duramente resisti- 

da por el Ejecutivo y sectores oficialistas, 
evaluando incluso acudir al Tribunal 

Constitucional- fue aprobada por amplia 

mayoría, aunque hubo votos en contra y 
abstenciones, principalmente del Frente 

Amplio o del Partido Comunista. 
La fiscalización a las autoridades del 

Ejecutivo (en total 66) se realizará a través 

de un examen de orina y no de pelo (mi- 
diendo solo consumo reciente), el que de- 
biera testear el consumo de marihuana, 
cocaína, fármacos y sustancias similares. 
En el caso de la ingesta de medicamentos 

psiquiátricos, su consumo podría justifi- 
carse si media una prescripción médica. 

   

  

Convenio con Senda 
Esta política de testeos ya se aplica en 

Se optó por 
implementar 

test de orina, 

para buscar 

"consumos 

recientes”. 

la administración pública a ciertos fun- 

cionarios, bajo la supervisión del Servicio 
Nacional para la Prevención y Rehabilita- 

ción del Consumo de Drogas y Alcohol 
(Senda). 

De hecho la Dirección Administrativa 

de la Presidencia suscribió un convenio 

con este organismo para desarrollar el 
muestreo a través de una li- 
citación pública cuyo costo 

se estimaba en poco más de 
25 millones de pesos. 

Los resultados del exa- 
men se manejarán de forma 
reservada. Según las bases 
de licitación, los test de los 
ministros serán puestos en 

conocimiento de los subse- 
eretarios y viceversa, mien- 
tras que las conclusiones del 

examen realizado al Presidente Gabriel 
Boric se entregarán a la jefa administrati- 
va de La Moneda. 

  

    

Solo consumo reciente 
El test de orina solo mide "consumo 

reciente" (un par de días), en cambio el 
examen de pelo al que se deben someter 
los diputados contempla extraerles un 

mechón de cabello o de otra parte del 
cuerpo (lo más cercano a la raíz) detecta 
consumo de hasta un año. 

La modalidad del examen -cuyo pla- 
zo para aplicarlo vence el 30 de junio, ya 
que la ley de Presupesto habla de una me- 
dición semestral- ha provocado fuertes 

críticas, particularmente desde la UDI. El 
diputado Juan Antonio Coloma ha califi- 
cado el procedimiento como "una burla", 
cuestionando su confidencialidad y que el 
examen busque solo resultados recientes.
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